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梁振英當選行政長官之後，有傳聞我是文化局局長的人選，甚至有說法指是我主張成立

化局為自己創造職位；及至我當選議員那天，仍有記者問我，若文化局能夠成立，會否

辭任立法會議員，改為出任局長。我必須說明，成立文化局的建議，並非出自我的主張。

在我擔任梁振英文化政綱顧問之初，文化局的建議，早已放在案上。 

 

我亦不止一次，提出了稍稍不同、即本文所提的建議。過去多年，文化界和社會一直醞

釀成立文化局的建議。這源於在目前的政府架構下，主力負責推行和執行文化政策和措

施的民政事務局，管理的職務龐雜，除負責文化工作外，又要照顧體育、婦女、青年、

宗教、慈善、博彩，以及龐大的地區行政等等的事務，要好好發揮文化職能，並不容易。 

 

文化工作可以聚焦 

 

另一方面，其他政策局和政府部門所兼顧的部分文化職能，例如商務及經濟局負責推動

本地文化創意產業發展和廣播事務；發展局負責文化保育的工作；藝術教育則歸入教育

局之中，還有西九管理局、藝術發展局等等的法定機構分別推動文化的工作等等，局與

局、部門與部門之間的協調效應未能很好發揮。 

 

在主力的負責部門未能專注，散落各部門的政策又未能整合的情況下，我們每年花在文

化上的三十億元政府開支，做不到物有所值，甚至物超所值。成立專門的政策局，整合

分散各局的文化職能，專注統領文化工作的建議，因而應運而生。 

 

今年的特首選舉中，三位候選人的政綱也不約而同提出成立文化局，當時社會上還未見

爭議。直至梁振英當選後落實政綱，提出包括成立文化局的政府架構重組方案，社會才

對成立文化局有較多認真的討論。 

 

我們需要一個專責的政策局，負責訂立及統籌文化政策及一切相關事宜，這點相信已是

社會共識。但是否以成立獨立的政策局去處理，則仍有可討論的空間。獨立而成的文化

局，文化工作將極為聚焦，若構思中的文化局只是整合現行各政策局與文化有關的架

構，而未能協調其他政策部門，從不同的範疇（包括：土地規劃、教育、媒體產業發展

等）推動適切的文化政策，將難以有效推動香港整體的文化發展，可能只會讓提昇了的

業界期望，變為失望。而且，在目前社會敏感的政治環境下，文化局設立的目的和官員

的任命，都可能惹起不必要的揣測和質疑，工作的開展，將會如履薄冰，動輒得咎，很

難把握。 

文化氛圍提升魅力 

 



參考外國的經驗，不少國家或城市把文化工作與其他相關或相類的工作範疇，歸納於同

一政策部門下，例如英國的文化、傳媒和體育部（Department of Culture, Media and 

Sport）、南韓的文化體育觀光部（Ministry of Culture, Sports and Tourism）等，她們在重

新整合之後，推動文化藝術的工作方面，均取得很好的成效。 

 

若要重組文化政策的架構，個人較傾向仿效南韓的做法，設立集文化、體育、旅遊三個

範疇的政策局，多於成立一個獨立的文化局。從政策方向而言，文化、體育、旅遊三個

政策範疇，均有著密不可分的關係。 

 

文化、體育均是市民生活的一部分，也有相類似的社會功能和目標。文化服務，照顧

市民精神需要，提升人文質素，而體育則照顧到市民身體的健康和體質；社會有豐富文

化活動、體育活動，能提升市民的生活質素。再者，文化、體育的發展，是城市軟實力

的表現。城市具有濃厚的文化氛圍和活力，將有助提升城市的魅力和吸引力，同時也可

提升社會的自豪感和歸屬感。 

 

文化體育和旅遊發展，也是可以相輔相成的。保育工作，往往可結合文化和旅遊，要吸

引旅客到訪，依靠的不一定只是美食購物，文化體驗和文化、體育盛事，也可以是吸引

旅客的元素，旅客的消費，部分也能轉化為發展文化、體育的資源，長遠也可利部分有

潛力的項目或團體，朝向產業化的發展。因此，文化、體育、旅遊三項政策範疇，是可

放於同一政策部門內，一起思考，集中處理。 

 

文化架構重新思考 

 

我要強調，把「文化體育和旅遊」合在一局，不是把香港的文化或體育發展依附於旅

遊產業，為旅客服務，影響文化藝術工作者的多元和自主發展。而成立一局的目的，是

參考外國的經驗，發揮協同效應，為文化工作和體育運動的參與者，提供更大的發揮空

間，政策必須以為發展本地藝術創作和普及運動為本。 

 

此外，從政府的行政管理而言，若政府短期不能大幅增加用於文化的資源，文化開支約

佔政府總開支的 1％。成立一個政策局處理僅 1％的開支，是否恰當的做法，架構上是

否平衡？在政府提出設立文化局之初，體育界已有意見，感到政府重文輕體，希望政府

同樣設立一體育局，專責處理體育事務。 

 

事實上，政府用於體育的開支，與文化的開支相約，他們的要求不無道理。另一方面，

承自市政局年代，由於土地限制和規劃的原因，不少硬件設施的設計，文化體育功能共

冶一爐，同一幢市政大樓，可以有圖書館、體育館，小至社區會堂，大至紅磡體育館，

同樣兼具文化、體育功能。若未來文化、體育分局而治，如何實施有效管理，也是必須

考慮的問題。 



 

早前，特首梁振英已在立法會正式宣布，短期內將不再重提政府架構重組方案，相信設

立文化局的建議，也會伴隨整個重組方案暫時擱下，政府應趁此機會，重新思考設立文

化架構的模式。我相信，文體旅遊局會是一個更可行的選擇。 
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